



Yrigoyen.

Finalizada esta primera gestión presidencial, Yrigoyen volvía a presentarse a elecciones nacionales en 1928, luego de la presidencia del Dr. Marcelo T. de Alvear, también radical pero líder de la facción antipersonalista del partido - en franca oposición a la corriente antagónica: el personalismo encarnado por Hipólito Yrigoyen. Esta vez, la diferencia abrumadora de votos le permitió la organización de un gobierno de tendencia más popular, es decir, integrado mayormente por miembros distinguidos de las clases medias en ascenso. Sin embargo, no pudo cumplir la totalidad de su mandato, ya que el Golpe de Estado de 1930 dejó inconcluso su gobierno.

A su vejez, se le sumaban ciertas dificultades que comenzaban a multiplicarse. El gobierno era acusado de malversación de los caudales públicos en favor de sus partidarios, a quienes se premiaban con cargos y empleos en el Estado, mientras crecía en el interior del radicalismo la puja por definir quién sería el sucesor de un presidente se sentía cerca. En 1929, se produjo la Gran Depresión mundial. El radicalismo no supo responder a los desafíos sociales, políticos y económicos que suponía la crisis, en medio de un contexto de descomposición del paradigma económico del mundo.

Ya derrocado, Yrigoyen fue encarcelado y confinado a la Isla Martín García. Un indulto del General Agustín P. Justo hizo que en el año 1932 pudiera quedar en libertad. Sin embargo, Yrigoyen lo rechazó.

El 9 de agosto de 1930, un grupo de radicales opositores declaró que la debilidad del gobierno de Yrigoyen se había hecho crítica. Mientras tanto, una conspiración militar, sin precedentes en la historia argentina, empezó a cobrar vida, con el apoyo de pequeños y dinámicos grupos nacionalistas y por gran parte de la prensa. Aún dejando el gobierno en manos del vicepresidente Enrique Martínez, quien decretó el estado de sitio, no pudo impedirse que el 6 de septiembre de 1930, el primer Golpe de Estado de la Argentina contemporánea diera por finalizado el régimen constitucional.

Ya derrocado, Yrigoyen fue encarcelado y confinado a la Isla Martín García. Un indulto del General Agustín P. Justo hizo que en el año 1932 pudiera quedar en libertad. Sin embargo, Yrigoyen lo rechazó. En una oportunidad, regresó a Buenos Aires, y fue recibido por una concurrida manifestación popular, pero poco después se lo obligó a volver a su confinamiento. Su segundo regreso a la capital - esta vez con permiso por motivos de salud - , tuvo lugar en enero de 1933. Falleció en esa ciudad, el 3 de julio de 1933.

Hiroito Showa

Conocido como Showa Tenno (shôwa: paz y armonía; tennô: emperador), nació en el Palacio de Aoyama en Tokyo el 29 de abril de 1901. Hijo primogénito del emperador Yoshihito de la dinastía Jummi y la princesa Sadako, fue el 124º Emperador de Japón. Fue coronado oficialmente el día 25 de diciembre de 1926 tras la muerte de su padre, aunque ya regía desde 1921, y reinó hasta el día de su muerte, 7 de enero de 1989.

Desde su temprana niñez, fue separado de sus padres y educado por preceptores, según era la tradición del país del sol naciente. Entre los más destacados tutores podemos mencionar al General Maresuke Nogi y el Almirante Heihachiro Togo, ambos militares ultra nacionalistas. Luego el Príncipe Michi (Michi No Miya), como era denominado desde la muerte de su abuelo en 1912, el Emperador Meiji, ingresó en la escuela Gakushuin y finalmente de un instituto especial que era destinado para los príncipes herederos.

En 1921 realizó un viaje de 6 meses por Europa, el cual causó una impresión notable en el joven. Ese mismo año, precisamente el 29 de noviembre de 1921, hubo de regresar a



Hiroito Showa.

Japón para convertirse en Regente debido a una enfermedad de su padre. El 26 de enero de 1924, se casó con la princesa Kuni Nagako, convirtiéndola en la Emperatriz Kojun. Tuviron 7 hijos entre los cuales estaba Akihito, quien nació el 23 de diciembre de 1933 y le sucedería en el trono.

En septiembre de 1940, al firmar el Pacto Tripartita, Japón ingresaba formalmente en la Segunda Guerra Mundial, convirtiéndose en aliada de la Alemania Nazi de Hitler y de la Italia de Mussolini. Al mismo tiempo realizaron invasiones generalizadas a distintos puntos del sudeste asiático.

Como consecuencia de la política expansionista que sostuvo el Imperio, el 18 de septiembre de 1931 ocuparon la región China de Manchuria, creando el estado de Manchuckuo. Durante 6 años el Ejército Imperial Japonés cometió graves crímenes contra los prisioneros y la población civil. En 1937, comenzaron una segunda guerra al invadir el norte y este del territorio Chino. Las hostilidades continuaron hasta la derrota final en 1945.

El 7 de diciembre de 1941, sin mediar ninguna declaración ni aviso, la fuerza aérea japonesa atacó la base naval de los Estados Unidos de Norteamérica, Pearl Harbor, ubicada en las islas de Hawaii. Este hecho condujo a los americanos a ingresar como parte beligerante en la gran contienda mundial, lo que era de vital desequilibrio para el desenlace final.

Las acciones bélicas continuaron hasta la rendición incondicional del Imperio el día 15 de agosto de 1945, seis días después de que por orden de su presidente Harry Truman, los norteamericanos lanzaran 2 bombas atómicas sobre las ciudades de Hiroshima (3 de Agosto de 1945) y de Nagasaki (6 de Agosto de 1945). Murieron aproximadamente 250.000 personas, la mayoría civiles.

El territorio de Japón fue ocupado por las Fuerzas Aliadas. El General Douglas MacArthur estaba al mando, y sostenía la postura de exonerar al Emperador Showa y a muchos miembros de la Corte Imperial, manteniéndolo en el cargo para facilitar la reorganización del pueblo japonés y evitar resistencias a la ocupación. Esta campaña, que fue resistida por numerosos representantes de la Nación Japonesa que creían que debía hacerse cargo de la derrota y destrucción del pueblo, permitió que Hirohito continuara como Emperador y recibiera inmunidad en los Juicios de Tokyo a criminales de guerra.

A cambio sólo se le exigió que renunciara públicamente a su "calidad divina" otorgada desde 1889 como descendiente de Amaterasu. El régimen imperial fue transformado en Monarquía Constitucional en 1946. Desde entonces, asumió un papel meramente protocolar, siendo el primer Emperador de Japón en realizar viajes al extranjero. En los últimos años de su vida, se dedicó al estudio de la biología marina, tema sobre el cual publicó numerosos estudios. Falleció el día 7 de Enero de 1989, siendo sucedido por su hijo Akihito hasta el día de la fecha.

Ho Chi Minh

Nació con el nombre de Nguyen Tat Than, el 18 de mayo de 1890 en Hoang Tru (actual Vietnam) en territorio del Protectorado Francés de Indochina. Fue un revolucionario in-

En un mensaje radial, el mismo Hirohito, comunicaba al pueblo japonés la rendición y el cese de las hostilidades, siendo esta la primera vez en siglos que un emperador hablaba a sus súbditos, ya que en Japón se sostenía que, desde la Constitución de 1889, la "divinidad" del Emperador y la consecuente imposibilidad de tener contacto con el pueblo.